

## Pagan consumidores 35% más por el gas LP (Reforma 27/11/17)

Pagan consumidores 35% más por el gas LP (Reforma 27/11/17) Norma Zúñiga Cd. de México (27 noviembre 2017).- Los mexicanos pagaron en promedio 34.6 por ciento más por kilogramo de gas LP en noviembre de este año comparado con los precios de diciembre del 2016, según datos de la Comisión Reguladora de Energía (CRE). El precio promedio al consumidor en diciembre del año pasado era de 13.4 pesos por kilogramo, el cual alcanzó este mes los 18.04 pesos por kilogramo en promedio. A partir de enero de este año el precio del gas LP se liberalizó en México, es decir que dejó de existir un precio fijo y ahora cada empresa puede establecer el propio, el cual reporta a la CRE. A lo largo del año, a nivel nacional, los precios han fluctuado en promedio entre los 15.34 pesos por kilogramo, como se vendía en enero y los 18.04 pesos por kilogramo de noviembre, la cifra más alta alcanzada en dicho periodo. Aunque algunas regiones del País han sufrido más este aumento que otras. Tal es el caso de Zacatecas, donde los precios promedio se dispararon hasta 29 por ciento de la segunda quincena de enero a la segunda de octubre, según datos publicados por la CRE. En dicho Estado en promedio de enero fue de 14.04 pesos por kilogramo y en octubre pasó a 18.08 pesos por kilogramo. Aunque al 30 de octubre hubo una empresa que vendió a un precio máximo de 19.56 pesos por kilogramo. En ese mismo periodo, del 31 de enero al 30 de octubre, le sigue Colima con un aumento de 26 por ciento en promedio, pues el precio por kilo pasó de 15.64 a 19.67 pesos. La Ciudad de México también fue una de las zonas con mayores incrementos en este energético. En ese mismo lapso los precios por kilogramo -para cilindros- de gas LP aumentaron 24 por ciento, al pasar de 14.65 a 18.12 pesos en promedio. Sin embargo al 30 de octubre había siete empresas que vendían al máximo de 18.79 pesos por kilogramo. El gas LP es el combustible más utilizado por los hogares mexicanos para cocinar, pues hasta 2016 concentraba el 76 por ciento del total de energético utilizado en las casas. Sólo seguido por la leña, en tercer lugar el gas natural y en cuarto la electricidad, de acuerdo con datos de la Encuesta de Ingreso Gasto de los Hogares (ENIGH) 2016. Sin embargo los movimientos que ha tenido el precio de venta de primera mano, es decir al que venden Pemex y los comercializadores, ha tenido un incremento de 53 por ciento de diciembre del año pasado a enero. El precio en el último mes del 2016 de venta de primera mano era de 9.44 pesos por kilogramo, el cual alcanzó los 14.46 pesos por kilogramo en noviembre. Uno de los factores que afectan estos precios es la referencia internacional, Mont Belvieu, la cual durante 2017 ha reportado precios en promedio 58 por ciento mayores que los niveles del año pasado.